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КОРОТКО АКТУАЛЬНО

Тапаская волостная управа про-
вела конкурс подряда с целью 
выявления фирм, которым по-
ручат убоку дорог, площадей  и 
улиц в зимнее время. Для орга-
низации конкурса и дальнейших 
уборочных работ волость была 
разделена на 9 участков, в состав 
которых входил и город Тапа. 
Участники конкурса также по-
давали свои заявки на каждый 
отдельный участок.

На VII участке (Patika/Ojaküla) 
победителем конкурса признано 
предложение предпринимателя 
Хейки Круусмаа. Это было 
самое дешевое ценовое пред-
ложение.

На остальных восьми участ-
ках зимние уборочные работы 
будет выполнять АО SMR Teed. 
АО SMR Teed – фирма, которая 
специализированно занимается 
обслуживанием дорог. Предпри-
ятие имеет международные сер-
тификаты ISO 9001, ISO 14001 и 
EVS 18001. АО SMR Teed имеет 
договоры о подрядях в волостях 
Раэ, Виймси и Харку.

Победитель конкурса обя-
зался открыть в зимнеее время 
круглосуточный информацион-
ный телефон. Такая же услуга 
введена и в других волостях, 
где АО SMR Teed обслуживает 
зимние дороги.

Дополнительная информа-
ция о АО SMR Teed можно 
узнать по электронному адресу: 
http://www.ziil.ee/darvet/soomer/
?pid=1

Тапаская волостная управа

Тапаская волостная управа прове-
ла конкурс строительного подряда 
для осуществления реновации 
Дома культуры в Лехтсе. Побе-
дителем конкурса признана стро-
ительная фирма из Харьюмаа, 
из Козе. Ценовое предложение 
АО Kose Ehitus оказалось самым 
приемлемым, т.к. было наиболее 
дешевым по сравнению с кон-
курентами. Волостная управа 
заключила со строителями из 
Козе договор общим объемом 
на 6933187 крон. Строительные 
работы начаты уже в ноябре. Дом 
культуры в Лехтсе будет ренови-
рован к лету будущего года. 

В Ляэне-Вирумма АО Kose 
Ehitus известно проведением 
ремонта Кадринаского детского 
сада. 

Всего в конкурсе подряда 
участвовало шесть строитель-
ных фирм.

Тапаская волостная управа

Комиссия Ляэне-Вирумааской 
уездной управы признала луч-
шим социальным работником 
уезда в 2007 году советника 
Тапаской волостной управы 
Эне Аугамяэги. Кандидатуру 
Аугасмяэги на конкурс предста-
вило благотворительное целевое 
учреждение Dharma во главе с 
Малле Ээнмаа. В рекомендации 
значилось, что Эне Аугасмяэги 
предприимчивый работник, 
открытый новым идеям.

В Тапаской волости Эне 
Аугасмяэги известна как ак-
тивный организатор проектов, 
который умеет задействовать в 
социальной сфере доброволь-
цев. Знают ее и как интузиаста 
летних лагерей, организатора 
благотворительной деятель-
ности.  Эне Аугасмяэги знают 
как лектора на курсах социаль-
ных работников или безработ-
ных, она сумела создать сеть 
добровольцев.

Именно в Тапаской волости 
начали первыми внедрять ус-
луги опорного лица, сегодня 
этой системой пользуются 
повсеместно.

Эне Аугасмяэги имеет сте-

пень магистра социальной 
педагогики и в области защи-
ты детей.

Важно отметить, что на 
уездный конкурс была выстав-
лена еще одна работница со-
циальной сферы из Тапаской 
волости - Эха Альтмяэ. Это 
доказывает высокий профес-
сионализм тапаских социаль-
ных работников.

Титул лучшего социального 
работника уезда в 2007 году 
был официально передан  Эне 
Аугасмяэги в международный 
день социальных работников 
на церемонии в Ляэне-Виру-
мааской Высшей прикладной 
школе. 

Хилье Пакканенн, советник Ляэ-
не-Вирумааской уездной управы

Илона Алла: 
мысли о коллеге

Работаю в подчинении Эне 
Аугасмяэги уже пять лет. По-
моему, у Эне наиболее выра-
жены следующие личностные 
черты: умение вживаться в си-
туации, стремление к высокой 
результативности, уверенность, 

энергичность, желание брать 
на себя ответственность. Ей 
присущи и другие черты совре-
менного руководителя.

С годами в Эне выработались 
умение предвидеть проблемы, 
дипломатичность и организа-
торское искусство.

Как руководитель отдела 
Эне умело использует демо-
кратический стиль руководства, 
она умело сочетает власть и 
ответственность. Эне не долж-
на указывать подчиненным на 
проблемы, для нее важно, чтобы 
работники отдела сами находи-
ли решения этим проблемам. У 
меня еще никогда не возникало 
чувства брошенности. Эне умеет 
поддержать колллег, выслушать 
их или дать нужный совет.

Вне работы Эне также всегда 
дружелюбна и активная учас-
тница всех мероприятий. Это 
хороший знакомый и партнер по 
занятиям спортом.

В заключение отмечу, что 
некоторые становятся руково-
дителями, некоторые являются 
такими уже с рождения. Эне 
– яркий пример второй катего-
рии руководителей.

В Арендускода в октябре-ноябре 
проводятся курсы на тему «Эс-
тонский язык и поиск работы» 
для русскоговорящих безработ-
ных Тапаской и Тамсалуской 
волостей. Объем курсов 250 
часов.

Организаторы курсов исходи-
ли из того, что для безработных 
при поиске работы наиболее 
часто проблемой становится 
недостаточное знание государс-
твенного языка. Особенно это 
сказывается во время отбороч-
ного собеседования.

На курсах кроме обычных за-
нятий в аудитории применяются 
активные методы обучения, к 
примеру была организована эк-
скурсия в Йыгевамаа. Лекцион-
ные часы сменяются практичес-
кой деятельностью, что создает 
атмосферу активного и интерес-
ного языкового обучения. Свою 
роль играет и психологическая 
подготовка слушателей.

Вот перечень некоторых тем, 
которые затрагиваются на кур-
сах: «Стрес и кризис в жизни 
человека», «Эффективное обще-
ние», «Понятие-профессиональ-
ный поиск», «Коммуникация и 
современность», использование 
компьютера, Интернет, умение 
составления документации при 
поиске работы.

Кроме всего перечисленного 
в программу курсов входили 
дни пеших прогулок и тренинг 
общения.

В качестве лекторов высту-
пили Эва Суйтсмарт, Марика 
Эйскоп, Эне Аугасмяги и Хейки 
Вунтус.

Курсы закончатся 30 ноября.
Хейки Вунтус,  Сынумед

Эне Аугасмяэги – лучший 
социальный работник уезда

Фото Хейки Вунтус

Курсы: 
Язык и поиск 

работы

Зимние дороги 
обещают убирать

несмотря на то, что место про-
ведения парада в будущем году 
было определено уже давно. 
Парад планируется провести в 
Таллинне. Учитывается, что в 
2008 году отмечается 90-летие 
Эстонской Республики. 

Но город Тапа решил заявить 
о себе как возможное место 
проведения Парада Победы в 
2009 году. Для этого у волост-

ной управы есть вполне серь-
езные предложения и желания. 
При этом надо учитывать, что 
именно в Тапа базируется самый 
крупный милитарный учебный 
центр. Тапа согласен принять 
участников парада и помочь в 
проведени приема Главнокоман-
дующего.

Куно Рооба, 
Тапаский волостной старейшина

 

В Тапа с интересом наблюдают 
за полемикой в эстонской прес-
се, затрагивающей место прове-
дения Парада Победы  и приема 
Гласнокомандующего Силами 
Обороны Эстонии в 2008 году. 
Интересно отметить, что не 
раз упоминался и город Тапа. 
Причем, Тапа рассматривается 
как серьезный конкурент всем 
другим альтернативам. И это 

Парад Победы в Тапа! А почему и нет? 

Строители из Козе 
выиграли подряд в 

Лехтсе

Волостное собрание приняло 
уже второй в этом году допол-
нительный бюджет с доходной 
частью в 3718305 крон и расход-
ной частью в 1718305 крон. Бла-
годаря дополниельным доходам 
волость сможет уменьшить свои 
финансовые обязательства на 2 
миллиона крон.

Дополнительный бюджет 
стал возможным благодаря 
незапланированным поступ-
лениям, что в свою очередь 
дает возможность вписать в 
расходную часть бюджета но-
вые расходы. На которые при 
составлении годового бюджета 
средсв не хватало.

Тапаская 
волостная управа

Принят второй 
дополнительный 

бюджет

Улыбка помогает Эне Аугасмяэги в трудной работе.
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Фото Хейки Вунтус

Снос полуразрушенных или 
недостроенных зданий в Тапа 
– актуальная задача для волос-
тных властей. Сбор подписей 
жителей военного городка под 
письмом-обращением ускорил 
процесс сноса опасных зданий 
в этой части города. Больше 
всего жителей заботят дети, для 
которых опасные здания стали 
местом игры.

250 жителей – авторов пись-
ма указали волостной управе на 
семь полуразрушенных зданий, 
находящихся в опасной близос-
ти от жилья. Письмо жителей 
было передано в управу в конце 
июля. После такой активной 
атаки жителей волостная уп-
рава объявила конкурс подряда 
на снос двух зданий на улицах 
Эха и Ивасте. 

Правда, и здесь не обошлось 

без курьезов. Строители ус-
тановили предупредительные 
надписи размером в тетрадный 
листок на высоте 3,5 метров.

Волостной старейшина Куно 
Рооба отметил временное совпа-
дение протеста жителей и пла-
нов волoсти. Средства и органи-
зация сноса зданий была так или 
иначе учтена в бюджете этого 
года. Для этого были выделены 
650 тысяч крон. Работы по сносу 
зданий и утилизации строитель-
ного мусора общей стоимостью 
500 тысяч крон проводит АО 
Floccosa. Часть работ обещали 
в фирме Floccosa закончить в 
последние дни ноября.

Волостной старейшина об-
ращает внимание на сложность 
работ по разборке зданий. Это 
– для волости дорогое удовольс-
твие! Бывший военный городок, 

С 1 января свалкам можно 
будет принимать только такие 
отходы, из которых заранее, то 
есть в месте их возникнове-
ния, отсортировано все под-
лежащее повторному исполь-
зованию. Сортировку и сбор 
отходов по видам должны 
организовать самоуправления. 
В соответствии с постановле-
нием министра окружающей 
среды отдельно надо собирать 
бумагу и картон, упаковки, 
опасные отходы и биоразла-
гающиеся садовые отходы и 
отходы озеленения, не подлежа-
щие складированию на свалке. 
Остальное можно отправлять 
на складирование. 

У крупных магазинов име-
ются пресс-контейнеры для 
бумажной и полиэтиленовой 
упаковки, это уменьшает ко-
личество вывозимых на свалку 
пленки и бумаги. В то же время 
покупатели приносят домой 
из магазинов все больше по-
лиэтиленовых пакетиков, ведь 
почти каждый товар пихают в 
отдельный пакетик (и вместе 
с этими пакетиками, в свою 
очередь, - в большой полиэти-
леновый пакет).  

Перевозчик мусора может 
установить в обслуживаемом 
им районе разные контейнеры, 
провести разъяснительную 
работу среди жителей и даже 
достичь успеха, но тут вдруг 
кто-то вывалит в контейнер 
с бумагой ведро кухонных 
отходов - и содержимое всего 
контейнера становится не-
пригодным для повторного 
использования. Это значит, что 
везти эти отходы надо на свалку, 
где бумагу, однако, принимать 
больше нельзя. 

Если на свалку привезут 
неотсортированные отходы, то 
у владельца свалки есть право 
установить для фирмы-пере-
возчика десятикратную плату за 
этот груз. О содержимом груза 
можно получить представле-
ние только после того, как его 
вывалят, после этого отходы 
надо, следовательно, тщательно 
изучить - и как-то доказать, что 
запрещенных отходов было 
больше допустимого. 

«Никаких цифр, сколько 
картона, бумаги или садовых 
отходов может быть в отсор-
тированных отходах, нигде не 
приведено», - говорит руково-
дитель Идаского региона АО 
“Рагн-селлс” по продаже Анне 
Йыэсаар. Она отмечает, что о ка-
ком-то “допустимом” поначалу 
говорить нельзя. 

«Мы установили контей-
неры для картона и бумаги, 
устанавливаем контейнеры 
для макулатуры, волость со-
здает за кладбищем площадку 
для компостирования, пункт 
сбора опасных отходов есть, 
в нескольких местах имеют-
ся контейнеры для упаковок. 
Владельцам частных домов 
предлагаем так называемую ус-
лугу “зеленого мешка”: чистые 
упаковки вывозим бесплатно, 
как и аккуратно связанные в 
пачки газеты», - разъясняет 
Анне Йыэсаар. 

Закон об отходах возлагает 
организацию сбора отходов 
по видам на плечи местного 
самоуправления. В маленьких 
самоуправлениях, где органи-
зованный вывоз отходов не 
обязателен, отходы считаются 
собранными по видам в случае, 
если самоуправление докажет, 

что на своей территории сдела-
ло возможным сбор отходов по 
видам: имеется контейнер для 
упаковок, контейнер для бумаги 
и картона, ведется сбор опасных 
отходов. 

Сбор отходов по видам на-
верняка окупится когда-нибудь 
и для “производителей” отходов 
- тогда, когда все пользователи 
контейнеров станут кидать отхо-
ды в правильный контейнер. 

Поначалу дело окажется, 
очевидно, немного дороже: 
платить придется за опусто-
шение нескольких контейнеров 
плюс аренда контейнеров. 
Опустошение контейнера для 
бумаг и картона, правда, замет-
но дешевле, чем опустошение 
контейнера со смешанными 
отходами. 

«Если жители докажут, что 
их контейнер для смешанных 
отходов благодаря сортировке 
заполняется медленнее прежне-
го, то договор можно изменить 
и опустошать контейнер реже», 
- Анне Йыэсаар верит, что с 
ростом сознательности людей 
сортировка мусора окупится 
через некоторое время и эконо-
мически. 

Кюлли Крийс, 
Северное Побережье 

С начала нового 2008 года 
оплата места в детских садах 
Тапаской волости увеличится на 
200 крон. Финансовый советник 
волостной управы Алар Терас 
отметил, что с 2005 года место в 
Тапских садиках было 125 крон 
в месяц, в Лехтсе, Янеда и Сакси 
еще меньше – 100 крон.

Волость должна в ближай-
шее время пересмотреть также 
расходы на питание детей. Как 
меняются цены на продукты 
сегодня не для кого не является 
неожиданностью.

Повышение цены места в во-

лостных детских садах связано, в 
первую очередь, связано с увели-
чением зарплат работников, боль-
шими хозяйственными расходами, а 
также повышением цен на учебные 
принадлежности. По Закону о до-
школьном воспитани эти расходы 
как раз лежат на родителях.

Повышение цены места в де-
тском саду принесет в волостную 
казну дополнительные 24750 крон 
в месяц.

Максимальный тариф одного 
места в детском саду в 2007 году 
был 720 крон.

Тапаская волостная управа

Министерство науки и образова-
ния выделит русским гимназиям 
дополнительные пособия в разме-
ре 70 000 крон за каждый дополни-
тельный предмет, преподаваемый 
с этой осени на эстонском языке.  
Соответсвующий указ подписал 
министр Тынис Лукас. 

По словам министра образо-
вания Лукаса, пособие призвано 
мотивировать русские школы. В 
будущем году дополнительные 
пособия тоже будут выделены, а 
их сумма возрастет. 

С этой осени в русских гимна-
зиях Эстонии начался частичный 
переход на эстонский язык обуче-
ния – эстонскую литературу теперь 
преподают на эстонском языке. 

В каждой четвертой русской 
гимназии на эстонском языке 
преподают еще один предмет. В 
восьми русских школах на эстон-
ском с этой осени преподают всего 
три предмета, а в двух школах 
– четыре. 

В первых рядах перехода на эс-
тонский язык обучения, по данным 
министерства, находятся Тапаская 
русская гимназия и Тартуская гим-
назия Аннелинна. 

Из обязательных предметов 
на эстонском с этой осени чаще 
всего начали преподавать музы-
ку (15 школ) и физкультуру (14 
школ). Другими популярными 
предметами стали рисование и 
обществоведение. В некоторых 
школах на эстонском начали пре-

подавать точные науки. В качестве 
дополнительных предметов на 
эстонском начали преподавать 
историю эстонской культуры (6 
школ) и масс-медиа (4 школы), а 
также информатику и гражданскую 
оборону. Согласно плану прави-
тельства, к 2012 году 60% пред-
метов в русских гимназиях будут 
преподавать на эстонском языке. 
В следующем году на реформу 
из госбюджета будет выделено 50 
миллионов крон. 

Нерешенной остается одна из 
самых больных проблем - кад-
ровая: многие учителя уходят на 
пенсию, школы в малых городах 
вынуждены приглашать предмет-
ников из эстонских гимназий, а 
педагогов все равно не хватает. 

Директора русских школ сетуют, 
что многие учителя находятся в 
предпенсионном возрасте, и когда 
они уйдут, некому будет вести урок 
не только на эстонском, но и на 
русском языке. 

Особо острой проблема кадров 
в школах остается в небольших 
городах. Учителей заманивают 
квартирами и дополнительными 
пособиями. По словам директора 
русской гимназии города Тапа 
Хенри Калласте, где программа 
погружения действует с начальных 
классов, те преподаватели, которые 
ведут свои предметы на эстонском 
языке, получают надбавку. Но все 
равно учителей не хватает. 

Postimees.ee
 

 

Свалки перестанут  принимать 
несортированный мусор

Министр отметил 
Русскую гимназию

который перешел в подчинение 
города Тапа уже «съел» значи-
тельные бюджетные средства. 
А вот сегодня жители Тапа уже 
стали забывать, что именно 
здесь были разобраны более 50 
бараков – финских домиков.

В прошлом году в этой части 
города также проводились раз-
боры учебных корпусов частей 
Советской Армии. Проблем 
хватит и на 2008 год.

Бывшее здание военного 
клуба, точнее сохранившийся 
фасад  здания, решено закон-
сервировать.

Обязанностью волостной 
управы является забота о всех 
разрушенных постройках, не-
зависимо от того, кто является 
законным хозяином.

Марина Лощина, Вирумаа Театая 
(перевод с сокращением) 

 
 

Проблемы «военного городка»

Увеличивается оплата 
услуг содержания детей

Сельская библиотека направляет 
свою работу в первую очередь на 
повышение читательского инте-
реса у детей. Республиканские 
Дни библиотек былы отмечены 
целым рядом мероприятий. Так 
в конце октября для группы 
малышей из детского сада был 
устроен день знакомства с твор-
чеством Астрид Лингрен и книгой 
о Пиппи. Обсуждение прочитан-
ного закончилось за праздничным 
столом.

Из детских рисунков была 
оформлена выставка к 100-ле-
тию писательницы. Следующее 
библиотечное мероприятие для 
малышей из Моэ и Сакси состо-
ится в декабре, тогда на огонек 

заглянут рождественские гномы.
24 октября в библиотеке Сакси 

провели викторину для школьни-
ков «Знаешь ли ты эту историю?» 
Викторина включала 20 вопро-
сов по популярным среди детей 
литературным произведеням. В 
работе жюри работали бывшая 
заведующая местной библиотекой 
Мильви Йыеотс, абитуриент Та-
паской гимназии Кристин Бугри и 
автор этих строк. За призы особая 
благодарность Ракверескому от-
делению SEB Ühispank, которое 
оперативно отреагировало на 
спонсорскую просьбу.

До встречи в библиотеке! Кни-
ги ждут!

Марью Бугри, библиотекарь в Сакси

Сакси: дела библиотечные

Сегодня уже становится правилом и привычкой сортировка 
отходов. 



Писательский тур 
остановится в Тапа

Уже четвертый год подряд  писа-
тели Эстонии проводят встречи 
с читателями в уездных библио-
теках. 6 ноября четверо поэтов 
членов Союза писателей Эсто-
нии провели творческую встречу 
в Раквере, в Ляэне-Вирумааской 
уездной библиотеке. Эстонскую 
поэзию представляли Франкой 
Серпент, Юргент Роосте, Мих-
кель Каеваст и Игорь Котюх. 
Последний известен и как поэт-
переводчик эстонских авторов 
на русский язык.

В тот же день дневная встреча 
с читателями состоялась в Тапас-
кой библиотеке. Писательский 
тур проводят Союз писателей 
Эстонии, Национальная библио-
тека и Общество библиотекарей 
Эстонии.

Проводятся встречи 
с жителями волости

Руководство Тапаской волости 
проводит цикл встреч с жите-
лями волости. 13 ноября со-
стоялась встреча в Тапаской 
библиотеке, на следующий день 
в пункте обслуживания поселка 
Моэ. Встречи проводились и в 
библиотеке Лехтсе, и в малом 
зале замка Янеда.

Тепловики извиняются
С 29 по 31 октября в южной час-
ти города Тапа было временное 
отключение подачи теплоэнер-
гии. ПО Termoring Grupp при-
носит извинения за причиненное 
неудобство. 

Серпантин на привок-
зальных деревьях

Старые кассовые бумажные 
ленты, которые хранились в 
пустующем здании тапаского 
вокзала,  были кем-то найдены 
и разбросаны по ветру. В резуль-
тате этого мелкого хулиганства 
привокзальные деревья покры-
лись серпантином из бумажной 

ленты. Тапаский вокзал по-пре-
жнему принадлежит Эстонской 
Железной Дороге.

Норвежский генерал 
посетил Тапа

Главнокомандующий Силами 
Обороны Норвегии генерал 
Сверре Диесен вместе со своим 
эстонским коллегой 31 октяб-
ря посетил Тапаский Центр 
военной подготовки. В Тапа 
генералы дружественных армий 
познакомились с направлениями 
развития военной подготовки, 
с вооружением и оружейными 
симуляторами.

Янеда было 
представлено на 

туристическом форуме
На уездной туристической кон-
ференции «Куда Вы к ч... по-
девались?», где шел разговор 
о резком уменьшении числа 
туристов в 2007 году, выступил 
исполнительный руководитель 
ПО Jäneda Mõis Калле Соммер. 
По его словам, в Янеда на от-
сутствие интереса не жалуются. 
Скорее наоборот, после входа в 
состав Ляэне-Вирумаа, туристов 
в Янеда стало больше.

Статистика ЗАГСа
В октябре в Ляэне-Вирумаа 
родилось 68 детей, из которых 
в Тапаской волости зарегистри-
рованы 8. За месяц было регис-
трировано 77 смертей. На долю 
Тапаской волости пришлось 12 
случаев.

Новости библиотеки 
в Лехтсе

30 ноября в Лехтсеской библио-
теке состоится встреча с заве-
дующим библиотекой в Вийсу, 
писателем Тийтом Вахеметсом. 
На встрече будет организована 
презентация двух книг писателя 
– «Ребенком в лесу» и «Щенок 
в школе».
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ТАПАСКИЙ ТЕЛЕТАЙП  

Ансамбль «Svjata Vatra»- один 
из самых своеобразных твор-
ческих коллективов, который 
смог соединить воедино фоль-
клор и рок, эстонские и украин-
ские инструменты, карпатский 
и эстонский темперамент.

Эстонско-украинский фольк-
бэнд «Svjata Vatra» выступил в 
Тапа 15 ноября. Это был второй 
концерт из цикла, который про-
водит в этом сезоне Тапаская 
Музыкальная школа. Всего 
будет организовано четыре 
концерта.

Музыканты сами называют 
свой стиль «огненный фольк». 
О ансамбле не раз говорили, 
что это «костер, который пот-
рескивает, пощелкивает, дает 
тепло, но не причиняет боли 
или обжигает...»

Состав коллектива уника-
лен- темпераментный трамбон 
и эстонская волынка создают 
неповторимые звуки. Дудук 
вносит далекий южный тем-
перамент, в диалоге этого инс-
трумента с северным рожком 
разрушаются все культурные 

барьеры. А вот меланхольный 
аккордеон выступает в роли 
уравновешенного голоса, ко-
торый связывает духовые и 
ударные инструменты.

Надо отметить и несвойс-
твенную Эстонии энергию всех 
участников ансамбля.

Эстонские и украинские мело-
дии получили современную аран-
жировку. Сказывается высокое 
музыкальное образование всех 
членов ансамбля. В прошлом 
году вышел первый компактдиск 
ансамбля «Svjata Vatra».

Тапаские Вести
 

10 ноября в зале Культуури-
кода звучал неповторимый го-
лос Лучиано Паваротти.   Ко-
нечно же Лучиано пел свои зна-
менитые арии лишь с экрана,  
но зритель апплодировал ве-
ликому певцу, как живому. 
Концерт, посвященный памя-
ти великого  итальянского ма-
эстро стал настоящим празд-
ником песенного творчества. 
Концерт можно смело  на-
звать уникальным событием в 
культурной жизни Тапа, а мо-
жет и всей республики. 

Чтобы собрать в одной 
программе несколько профес-
сиональных теноров, клу-
бу «Орфей» и волостному 
специалисту по культуре, 
пришлось немало потрудить-
ся. Ведь  это не профессио-
нальный конкурс мастерства, 
да и исполнители не  получили 
больших гонораров. Это бы-
ла дань памяти молодых ис-
полнителей великому Мастеру. 
Именно таким останется в па-
мяти каждого  тенора Лучиано 
Паваротти. 

Четыре тенора, или как их 
уже окрестили в Тапа «четыре 
тенора-мушкетера» в полуто-
рачасовой программе пред-
ставили  слушателю целую 
палитру вокального  искусства. 
Каждый  из  них обладает сво-
им неповторимым тембром, 
каждый по-своему интерпре-
тирует музыкальные произ-
ведения. Но в голосах  каж-
дого из них ощущалась легко 
уловимая нить влияния   ве-
ликих мастеров Паваротти, 
Доминго и Каррераса.

Выступление Марта  Кроона, 
чей голос в нашем городе хо-
рошо знаком, вызвало наи-    
большие овации зрителей.  
Март Кроон мастерски испол-
нил произведения итальянских  
композиторов, музыка кото-
рых особенно подходит для го-
лоса  певца. 

В голосе Лембита Толги, хо-

рошо известного певца как в 
Эстонии, так и в соседней Фин-
ляндии больше всего ощуща-
лось   влияние Паваротти. Та-
кие голоса называют «крепкими 
орешками». Лембит не боит-
ся высоких нот, он как великий  
маэстро, смело берет верхнее 
«до». Совсем скоро Лембит 
Толги выпустит новый диск. С 
новой сольной программой в 
сопровождении группы  музы-
кантов с Украины  он собира-
ется выступить в Тапа.

Так  получилось, что выступ-
ление теноров превратилось  
в эстонско-украинский мини-
фестиваль. 

Певец Владислав Хору-
женко родился на Украине, 
но уже много лет  вместе с ро-
дителями живет в Эстонии. 
Свои  украинские корни  он не 
забыл, и очень гордится ими. 
Владислав работал в  Мужском  
Академическом хоре Эстонии, 
он исполняет сольные партии в 
постановках театра «Эстония» 
и  выступает с сольными про-
граммами. Эстонскому слуша-
телю  было  приятно услушать, 
как проникновенно звучали  
произведения эстонских и фин-
ских авторов в «редакции» ук-
раинца Владислава Хоруженко.  
Русскому слушателю певец  
подарил один романс.

Один из организаторов кон-
церта Индрек Юрченко так-
же  професииональный  те-
н о р .  П р а в д а ,  п е т ь  е м у  в 
последнее время  приходит-
ся не так часто, поскольку мно-
го времени  занимает  орани-
заторская работа в Тапаской 
волостной управе. 

Надо отметить особенную 
музыкальность Индрека. Даже  
недавно перенесенная простуд-
ное заболевание не помеша-
ла певцу  донести до слуша-
теля всю тонкость музыкаль-
ного полотна.  Индрек не бо-
ится петь без музыкального 
сопровождения, и делает он 

это мастерски, мягко, проник-
новенно. Зритель не скупился 
на заслуженные возгласы «бра-
во». 

Украинские корни Индре-
ка раскрылись в арии Петра 
из оперы  «Наталка-Полтавка», 
что особенно изумило слушате-
лей- украинцев. 

Триумфальным завершени-
ем концерта стало исполнение  
четырьмя тенорами «O sole 
mio».  

Н е б о л ь ш о й  к а м е р -
ный зал Культуурикода хо-
рошо подходит для  выступ-
лений вокалистов. Здесь лег-
ко петь. Здесь замечательная  
акустика, что особенно важно. 

Несколько слов  хочу сказать 
об атмосфере концерта. Хотя 
зал  был  заполнен только  напо-
ловину, но теноров слушали са-
мые  преданные этому искусству 
слушатели. На концерте царила  
атмосфера святости. Слушате-
ли воспринимали пение каждого 
из исполнителей восторженно, 
тепло, отдавая дань уважения  
нелегкому труду и высокому про-
фессиональному  мастерству  
каждого из участников концерта. 

Бурными апплодисментами 
провожали участники концер-
та  главных героев - четырех 
теноров Марта Крона, Лембита 
Толгу, Владислава Хоруженко и 
Индрека Юрченко . 

Концерт «Памяти Лучиано 
Паваротти»  стал еще  одним  
подтверждением того, что лю-
ди с большим уважение и по-
читанием относятся к высоко-
му искусству. Организаторам  
таких форм общения с академи-
ческим искусством  необходимо  
об этом помнить. 

Руководство  клуба «Ор-
фей»  надеется на появление 
новой  традиции в нашем городе. 
От всей души выражаем  благого-
дарность всем  участникам кон-
церта памяти Паваротти.

Любовь Лаур, художественный 
руководитель клуба «Орфей»  

Фольклорный фестиваль Viru 
Säru, который стал визитной 
карточкой Лахемаа, в будущем 
году переедет из Вихула в Янеда. 
Международный фестиваль будет 
проводится 5 и 6 июля 2008 года.

Директор фестиваля Элло 
Одракс пояснила изменение 
места проведения престижного 
фольклорного праздника неяс-
ностью будущего мероприятия 
как раз на территории Лахемаа. 
Прежде всего неясно будущее 
самого имения Вихула, где уже 
больше года не могут найти 
покупателя всего комплекса. 
«У Янеда же имеется большой 
опыт проведения крупных на-
родный мероприятий культу-
ры»,- Отметила Одракс. В Янеда 
стали традиционными ярмарки, 
выставки, народные гуляния и 
другие мероприятия.

Член правления ПО Jäneda 
Mõis Калле Соммер уверен, что 
Янеда справится с ответсвенной 
задачей. Здесь и в дальнейшем 
можно проводить фестиваль 
Viru Säru. Интересно отметить, 
как быстро вошло Янеда в куль-

турную жизнь Вирумаа, а ведь 
еще два года назад поселок 
Янеда входил в состав Ярвамаа. 
Ранее Viru Säru проводился в 
имениях Палмсе и Вихула.

Темой очередного фольклор-
ного фестиваля Viru Säru станут 
деньги и их место в человечес-
ком общении. «Свои деньги 
всегда были важнейшим симво-
лом страны»,- пояснил главный 
режиссер и художественный 
руководитель фестиваля Игорь 
Тынурист. Известный фолькло-
рист считает, что в народных ле-
гендах, песнях и обрядах доста-
точно часто затрагивается тема 
денег, богатсва и бедности.

Viru Säru – фестиваль уни-
кальный в Европе еще и потому, 
что это единственный фольклор-
ный праздник, который каждый 
раз посвящается одной конкрет-
ной теме. Такими темами были 
народный юмор, единоборства и 
голоса птиц.

Фестиваль приурочен также 
к 90-летию Эстонской Респуб-
лики.

Самуил Голомб

Цикл концертов продолжил 
Svjata Vatra

Фото Илмар Калд

Памяти тенора Лучиано Паваротти

Янеда примет фестиваль 

Волынка и трамбон в совместном звучании создают неповторимые 
мелодии.



Tapa valla ajaleht Tapaskije Vesti
Roheline tn 19, Arenduskoda

Lehe tellimine ja üldinfo - tel/faks 32 20 026
e-mail: arenduskoda@tapa.ee

Toimetaja Samuel Golomb - mobiil 55 901 782
Korrektor Natalja Golomb 

Küljendaja Liina Kald - tel 32 20 023, mobiil 52 87 998
Trükitud trükikojas Trükis – Pargi 27F, Jõhvi, tel 337 2666

Kuulutuste vastuvõtt Roheline tn 19, tööpäeviti 9.00-16.00.

No 11/93íîÿáðü 20074

ОБЪЯВЛЕНИЯ

1.	 Продажа	песка,	гравия,	дробленного	гравия.
2.	 Продажа	пиломатериалов	–	доски,	брусья.
3.	 Продажа,	ремонт	и	монтаж	автомобильных	шин.
4.	 Покупка	балок
Продажа	дров,	угля,	торфа	и	древесного	брикета.

Сообщение ПО Takom VM

Справки	и	заявки	по	адресу	Тапа,	Ыуна	15.	
Телефон	322	0028.

На чемпионате Эстонии по    
гандболу завершился первый 
круг. После шести туров тур-
нирную таблицу уверенно воз-
главляет пылваский клуб «Сер-
вити», выигравший все свои 
матчи. Второе и третье места 
делят гандболисты «Кехра» и 
таллиннского «Шоколат Бойз», 
набравшие по 9 очков. По четы-

ре очка набрали гандболисты 
«Вильянди», «Талласа» и СК 
«Тапа». Замыкает турнирную 
таблицу высшего дивизиона 
«Ревал/Спорт», проигравший 
все свои матчи. 

В списке бомбардиров также 
первенство удерживает пред-
ставитель «Сервити» Майт Пат-
райл. На его счету 62 точных 

попадания. Далее идут Марко 
Кокс («Вильянди) - 49, Валдар 
Ноодла («Шоколат Бойз») и 
Сийм Валдло (СК «Тапа») 
- по 43, Стен Тоомла («Ревал/
Спорт») - 42 и Эркки Марипуу 
(«Таллас») – 40.

Игорь Савельев, 
Молодежь Эстонии

ПO  Ortopeediakeskus (Центр Ортопедии) сообщает:
Центр	Ортопедии	принимает	клиентов	в	Тапаской	
больнице	(ул.	Валгейэ	14)	в	кабинете	хирурга		
22	ноября	и	13	декабря.	Прием	с	13	до	14	часов.

Краеведческое общество Неэрути приглашает
1 декабря	–	поход	по	природным	тропам	
«Нехоженные	тропы	по	ланшафтам	Вийтна»

9 декабря	-	прогулка	по	Кадринаскому	кладбищу	
16 декабря	–	занятие	«Прекрасное	–	

это	относится	и	к	Рождестеннскому	времени»
Проекты	поддерживает	Центр	Природоохранных	

инвестиций.	Сбор	участников	у	Народного	дома	Кадрина	
в	12.00.	Оплата	–	20	ЕЕК,	членам	общества	и	ученикам	

-10	ЕЕК.	Телефон	для	справок		55525314.

Тапаская Волостная управа 
проводит 28 ноября для людей 
с недостатками здоровья выезд 
в Янеда для совместного прове-
дения тематического Дня людей 
с недостатками здоровья.
В программе:
- Посешение Центра развле-
чений
- Экскурсия по замку Янеда

Посидим! Поиграем!
В	Культуурикода	по	вторникем	с	19	часов	

предоставляется	возможнисть	поиграть	в	шахматы,	
шашки,бридж	и	друтие	интеллектуальные	игры.	
Приглашаются		начинающие.	Проводятся	также	

соревнования	для	преуспевающих.	Присоединяйтесь!

Тапаский музей сообщает: открыта	выставка	
работ	Хельги	Уйбо.	Добро	пожаловать!

Рождественская елка для детей-инвалидов
Тапаская	волостная	управа	проводит	15	декабря	в	15.00	

в	помещениях	НКО	Jeeriko	(Тапа,	Валве	30)
	рождественскую	елку	для	детей-инвалидов,	

проживающих	на	территории	Тапаской	волости	и	
внесенных	в	регистр	жителей	волости.	Дети	смогут	

посмотреть	рождественский	спектакль,	послушать	песни	
и	принять	участие	в	игровой	программе.

Рождественская елка для многодетных семей
Тапаская	волостная	управа	проводит	18	декабря	в	
16.00	в	Культуурикода	рождественскую	елку	для	
многодетных	семей	(семьи	с	тремя	и	более	детьми).	

Организаторы	хотели	бы	видеть	большие	семьи	в	полном	
составе,	чтобы	совместно	насладиться	рождественским	

настроением,	песнями	и	спектаклем.
В	этом	году	подарки	получат	дети	до	13	лет,	при	этом	
только	те	дети,	которые	примут	участие	в	празднике.

Об	участии	надо	заявить	до	30.11.2007	
по	телефонам		325	8694,	5645	9886	или	
по	электронной	почте	jaanika.kirs	@tapa.ee
Яаника	Кирс,	специалист	по	работе	с	детьми

Рождественская елка для домашних детей
Тапаская	волостная	управа	проводит	12	декабря	в	

14.00	в	Культуурикода	рождественскую	елку	для	детей,	
которые	не	посещают	детские	сады	или	по	некоторым	

причинам	не	заняты	школьными	занятиями.

Уважаемые 80-летние более старшие жители 
Тапаской волости!

Приглашаем	Вас	9	декабря	2007	года	в	13.00	на	
рождественнский	обед	в	Янеда,	в	харчевню	«Musta	

täku	tall».	Об	участии	просим	сообщить	до	19	ноября	по	
адресу:	Тапа,	Рохелине	19	(социальный	отдел	волостной	

управы)	или	по	телефонам	32	58691,	3258692	или	
32	58693.	Транспорт	в	Янеда	организует	волостная	

управа.	Выезд	в	12.00	от	главной	площади	города	Тапа,	
автобус	у	пункта	обслуживания	в	Лехтсе	в	12.20.	При	
необходимости	автобус	может	подъехать	ближе	к	дому.

Тапаская	Волостная		управа

- Концерт Урмаса Сисаска (в 
14.00)
- Маленький сюрприз дня!
Участие в дне 15 крон, можно 
оплатить на месте. Регистрация 
до 21 ноября по телефонам 
3258693, 3258692, 3258691, 
3833451 или 3225512.
Расписание движения авто-
буса:

10.45  Центральная площадь 
в Тапа
11.05  Пункт обслуживания в 
Лехтсе
Выезд обратно из лехтсе в 
15.00. Транспорт предоставля-
ется бесплатно, при необходи-
мости автобус может подъехать 
ближе к дому.

Тапаская Волостная  управа

Отметим День людей 
с недостатками здоровья!

Новости гандбола

Минфин существенно смяг-
чает порядок компенсации не 
использованных приватизаци-
онных ценных бумаг (EVP), 
чтобы раздать их владельцам 
еще около 190 млн крон, ко-
торые сейчас просто некому 
выплатить.

Изменившийся порядок вы-
платы компенсаций по EVP 
даст еще один шанс тем, кто 
не подал заявление о компен-
сации в банк в назначенный 
срок. На 2 июля к последнему 
дню подачи заявлений в банки 
поступило 54 000 заявлений 
на общую сумму компенсации 
в 220 миллионов крон. Однако 
на компенсационных счетах 
остается еще около 190 мил-
лионов крон «не покрытых 
заявлениями». 

Примерно половина счетов 
принадлежит уже умершим 
людям, наследники которых 
так же имели право получить 
эти деньги.

Пресс-секретарь Министерс-

тва финансов Кристи Кюнна-
пас пояснила, что государство 
желает пойти людям навстречу 
и поэтому смягчает условия. 
Вскоре опоздавшие с заявле-
ниями смогут ходатайствовать 
о продлении сроков еще и на 
том основании, что они не 
были осведомлены о компен-
сациях по EVP. 

Упущенные сроки теперь 
можно объяснить болезнью, 
каким-либо внезапным собы-
тием, а также долговременным 
пребыванием за рубежом и 
даже «запозданием оповеще-
ния о порядке ходатайства о 
компенсации и ее сроках». 

Несмотря на масштабную 
кампанию в СМИ, банковскую 
рекламу и кампании прямого 
оповещения по почте владель-
цев EVP многие так и не узнали 
о том, что государство хочет 
заплатить им деньги за EVP. 

За последние месяцы минис-
терство получило множество 
ходатайств о компенсации, 

большинство из которых сле-
довало бы по старым правилам 
отклонить. Выплата денежных 
сумм началась в октябре.

В нынешнем году выплата 
компенсаций в полном объеме 
ожидает тех, у кого на счету 
EVP имеется до 3 000 крон, 
более значительные компен-
сации будут выплачены на 
протяжении срока до 5 лет.

Наша справка
• В начале этого года налицо 

было 84 000 счетов EVP, ком-
пенсации подлежало более 402 
миллионов крон.

• Своевременно было пода-
но 54 000 заявлений на общую 
сумму 220 миллионов крон.

• Надежда на компенсацию 
сейчас сохраняется только у 
тех людей, на счету EVP ко-
торых имеется не менее 250 
крон.

• Дополнительную инфор-
мацию можно получить по 
адресу www.fin.ee/evp
Источник: Министерство финансов

Владельцев EVP ждут 
миллионы крон

В помещениях Таллиннской 
железнодорожной станции 
Ярве, годами пустовавших, с 
июня будущего года смогут 
проводить досуг и пользоваться 
компьютерами живущие в этом 
районе подростки. В помеще-
ниях заброшенной станции, 
разрисованной графити, пос-
ле реконструкции откроется 
Ярвеский молодежный центр. 
«Все документы уже подписа-
ны, и уже скоро в здании стан-
ции начнутся строительные 
работы», - сказал Postimees 
директор Таллиннского депар-
тамента спорта и молодежи 
Рейн Ильвес. На первом этаже 
центра досуга запланированы 
комнаты для игр, на втором 
этаже — компьютерные классы 
с необходимой техникой. «Ка-

кое-то время здесь продолжит 
работу штаб управления Эс-
тонской железной дороги, но 
в конце 2009 года, когда будет 
готово новое здание ЭЖД, он 
отсюда переедет, и мы сможем 
их использовать для молодеж-
ного центра», - пояснил Ильвес. 
Станция Ярве является объек-
том охраны архитектурных па-
мятников, поэтому особых из-
менений в ходе реконструкции 
делать нельзя. «В здании есть 
важные детали, которые, по 
предписанию службы охраны 
памятников старины, необхо-
димо сохранить, но некоторые 
стены придется убрать», - уточ-
нил Ильвес. 

Реконструкцией станции 
Ярве займется фирма Rake-tis 
Grupp OÜ. Проект в целом 

обойдется Таллинну в 6,5 мил-
лиона крон. Работы, по плану, 
должны завершиться к концу 
мая будущего года. 

В районе Ярве до сих пор 
молодежного центра не было, 
а он, по словам Рейна Ильвеса, 
здесь очень нужен. Депар-
тамент спорта и молодежи 
хочет, чтобы центры стали 
действовать более активно и 
предоставляли молодежи воз-
можность заниматься интерес-
ными делами. В распоряжении 
Таллиннского департамента 
спорта и молодежи сейчас 
находятся 9 молодежных и ин-
формационных центров.

Текст Тийна Реканд, 
Postimees

Заголовок Тапаские Вести

А в Тапа слабо? 


